

El Noticiario de Soria

Se publica Miércoles y Sábados.

AÑO VI.

DIRECTOR Y PROPIETARIO, PASCUAL P. RIOJA.

NÚM. 387.

Miércoles

30 de Mayo de 1894.

La soja

Y SU ACLIMATACIÓN EN ESPAÑA.

El conocido escritor señor Becerro de Bengoa publica en el número 8.º de *El Electricista* unas curiosas noticias que copiamos á continuación, acerca de la jutha *soja* ó *soya*, leguminosa de gran importancia en el Japón y otros países orientales.—Dice así:

«En los pueblos del extremo Oriente se hace gran consumo de un grano leguminoso, llamada *soya*, especie de alubia, que se cria en inmensas cantidades, y cuyo cultivo empieza á extenderse por muchas colonias de África, donde la pereza de los hombres y la mala calidad del suelo abandonado, apenas produce para la vida. Chinos, indios, indochinos, y japoneses, conocen perfectamente la *soya*, y de ella obtienen una sustancia idéntica á la leche, y queso, y sopa para desayuno y salsa para la cocina.

«*Queso*.—El queso fabricado con la *soya* se llama *to fu*. Remójase y se ablandan en agua los granos de la *soya*, y despues se exprimen en una almirez, hasta que se forma una pasta lechosa, la cual, comprimida dentro de un trapo, da

dos partes, una que pasa al través del tegido, muy rica en materias grasas emulsionadas y en materias albuminoides, y otra sólida, que queda y se destina á alimento del ganado. Recogida aquella, se pone á calentar, y se facilita luego su coagulación añadiendole un poco de agua madre de sal disuelta; sepárase el cuajo y se forma el queso, que se come ya crudo, ya cocido, ó ya aplastado ó molido. Despues de seco se conserva muy bien. Los chinos no toman leche, y en cambio consumen mucha *soya* en todas sus derivaciones. Ninguna leguminosa contiene tanta legumina como ella (sustancia muy análoga á la caseína), y ninguna es tan rica en materia grasa. Basta aplastar un grano de *soya* y diluir su jugo en agua; para tener un líquido parecido á la leche.

«*Sopa*.—Cocida la *soya* y mezclado su jugo con arroz y sal, forma la sopa con que se desayunan la mayor parte de los japoneses.

«*Salsa*.—Fermentada la *soya* con cebada, puesta despues en agua, y concentrado y prensado el producto, se obtiene el *shoyu*, única salsa con que se sazonan todos los platos japoneses y que se consume en tal cantidad, que en Nangasini se fabrican 1.200.000 kilogramos anuales. La *soya* da además un aceite muy estimado en el consumo y en la industria»

Hasta aquí el señor Becerro de Bengoa, cuyas noticias voy á completar indicando los ensayos que para la aclimatación de la jutha *soja* se han practicado en España.

El ilustrado médico de Atienza (Guadalajara) señor Solís, que habia leído en el *Bulletin Therapeutique* y en alguna otra publicación científica las aplicaciones económicas y terapéuticas de la *soja*, se puso de acuerdo con su no menos ilustrado convecino, don Eduardo Contreras, al objeto de intentar el cultivo de tan excelente leguminosa en dicha provincia. Sabiendo que se habia aclimatado muy bien en el Norte de Hungría, pidieron semillas que les fueron remitidas desde Buda-pesth y con ellas hicieron pequeñas siembras en Jadraque y Atienza. El resultado fué una buena cosecha (con relación á la cantidad sembrada) y la seguridad de que se aclimata perfectamente en este país.

También en Canarias, á donde el señor Contreras envió una muestra, se ha conseguido el mismo feliz éxito.

Los citados señores han continuado los ensayos, y esperan obtener en el presente año una abundante cosecha de la citada leguminosa, cuya propagación creemos ha de reportar grandes beneficios por cuanto parece constituir una alimenta-

ción muy nutritiva y sumamente barata.

Gracias á la amabilidad de mi querido amigo el señor Contreras, puedo comunicar á los lectores estas noticias, que me ha facilitado accediendo á mis reiteradas instancias.

M. Sagredo Martín.

FIESTAS EN AGREDA

Nunca con más motivo que en el actual año puede comprenderse la gran devoción que se tiene á la patrona de esta villa y su tierra, porque si la festividad de N.ª S.ª de los Milagros es una verdadera Romería á la que acuden miles de devotos de Aragón y de Navarra, de la Rioja y de Castilla y algunos de largas distancias el temporal reinante desde el día 22 tan desapacible por lo frío y tan contrario para abandonar la propia casa por efecto de la nieve y copiosas lluvias, hacia creer que Agreda quedaria este año reducida á sus moradores y unos cuantos traficantes que á todas partes acuden en busca del negocio; pero no hay obstáculos ante la fé, y la piedad y sentimiento religioso se imponen de tal manera al corazón español que antes de faltar á la oferta prometida es capaz del heroísmo y hasta de llegar al sacrificio de su misma vida.

He tenido ocasión de hablar con unos forasteros que han venido descalzos casi todos desde sus pueblos distantes de esta villa 11 leguas sufriendo por espacio de 6 horas una copiosa lluvia y pisando todo el camino barro salpicado á trechos con guijarros. ¿De que no serán capaces los que así proceden?

Es verdad que la concurrencia no ha sido como la de años anteriores, pero ha sido muy suficiente dadas las condiciones tan anómalas é impropias de la estación en que nos hallamos y no solo bastante, sino que podemos afirmar que ha sido mucha puesto que no hay en estas fiestas ningun espectáculo ni diversión que convide á venir ni á permanecer en Agreda. Vienen con las alforjas provistas de comestibles y la bota llena de vino; ven la Virgen, se prosternan ante su camarín, la acompañan en la procesión, pasan por debajo de su peana ó tocan su regio manto con un pañuelo ó con la boina y ya han cumplido su misión pudiendo decir aquellas palabras tan sabidas «vine, vi y venci.»

En suma, las funciones todas se han celebrado á pesar del mal estado en que se encontraban las calles y lo mismo en la procesión del Santísimo Corpus que en la de nuestra Sra. de los Remedios, las

—16—

Un día llegaron aquí en un carruaje dos señores. Me hicieron mil y mil preguntas acerca de Amparo, á la cual saqué yo, cuando pequeña, de la Casa de Expósitos; me pidieron los envoltorios con que la abandonaron y que yo conservaba, resultando al fin, que Amparo era hija de un señor muy rico, el cual trabajó con la justicia para arrancárnosla, y trabajó tanto, que logró conseguirla. No quiero recordar siquiera el día que se la llevaron. Ella lloraba como una Magdalena, mi hijo queria hacer una locura, yo estaba como atontado sin comprender lo que me sucedía. ¡Se fué! Es decir, no se fué, porque nos quería mucho para irse; pero se la llevaron, y una maldición cayó sobre esta casa. Mi hijo, despues de un arrebatado de desesperación espantosa, cayó como en un letargo; yo no sé decir que me pasó; creí que se me habia acabado el mundo.

Mientras esto sucedía, comenzó á levantar el cémenterio; la gente huyó de estos contornos, se acabaron las fiestas, los cantares y la música, y se acabó toda la alegría de estos campos, como se habia acabado toda la de nuestras almas.

Y Amparo no era mas feliz que nosotros: criada aquí al aire libre, entre el bullicio y la animación de la venta, educada para ser dichosa en la pobreza, la sacaron de esta vida y se secó como se secan las flores arrancadas de un huerto para llevarlas á un estrado. Mi hijo hizo esfuerzos increíbles

— 13 —

Una tarde, resuelto á salir de dudas, protexté una ligera indisposición para no acompañar á mi amigo en nuestros acostumbrados paseos y emprendí solo el camino de la venta. Cuando dejé á mis espaldas la Macarena y su pintoresco arrabal, y comencé á cruzar por un estrecho sendero aquel laberinto de huertas, ya me parecía advertir algo extraño en cuanto me rodeaba.

Bien fuese que la tarde estaba un poco encapotada, bien que la disposición de mi ánimo me inclinaba á las ideas melancólicas, lo cierto es que senti frío y tristeza, y noté un silencio que me recordaba la completa soledad, como el sueño, recuerda la muerte.

Anduve un rato sin detenerme, acabé de cruzar los huertas para abreviar la distancia, y entré en el camino de San Lázaro, desde donde ya se divisó en lontananza el convento de San Jerónimo.

Tal vez será una ilusión; pero á mí me parece que por el camino que pasan los muertos, hasta los arboles y las yerbas toman al cabo un color diferente. Por lo menos allí se me antojó que faltaban tonos calurosos y armónicos, fresca en la arboleda, ambiente en el espacio y luz en el terreno. El paisaje era monótono, las figuras negras y aisladas.

Por aquí, un carro que marchaba pausadamente cubierto de luto, sin levantar polvo, sin chasquido de látigo, sin algarazara, sin movimiento casi; mas allá, un hombre de mala cati-

nubes obedecieron dichos actos solemnes, cesando mientras se realizaron, de arrojar agua.

Los fuegos artificiales debidos al Sr. Cecilia, dieron gusto como en años anteriores, la orquesta de esta villa tocando bien y estrenando bonitas piezas, y la iluminación de la casa consistorial caprichosa y de gran efecto.

Unicamente tendrán que lamentar el mal temporal los negociantes, porque las ventas habrán sido este año muy flojas y nada tiene de particular ya que los bolsillos también se encuentran algo exhaustos.

El Corresponsal.

Novillos.

El año pasado, allá en el mes de Julio, nos dieron «por vez primera» los jóvenes de la Banda de música municipal de Soria, *Novillos Vacas y Baile* por 25 céntimos de peseta; este año, por treinta *idem de idem*, nos han dado el domingo último nada más que novillos, pero con mayor agrado del público.

Se había anunciado la novillada con todos los requisitos indispensables, y como la tarde no estuviese mala, asistió la gente á la plaza, deseosa de ver las «hechuras toreras» de los discípulos del Sr. Mingo que figuraban en el cartel que ya publicamos en el número anterior.

Llegada la hora y en su palacio la Presidencia municipal, se dió el aviso á la otra Banda (la provincial) que tocó el introito, verificando el despejo

la cuadrilla y corriendo la llave el alguacilillo Juanito Sanz, que es todo un buen ginete.

Sonaron los primeros aplausos.

Saltó á la arena el primer bicho en cañones, y miró melancólico al de la trompa bomberil suplicándole que quitase el piston para toda la tarde.

Los piqueros Cadenas y Puyuelo, reformados este año de traje—y jacas andaluzas,—recorrieron el circo pinchando cuanto pudieron, siendo aplaudidos.

Los banderilleros Leandro Gallego y Antonio Andrés, cogieron los reiletos y el calor primavera subió algunos grados.—Andrés, ó sea el amigo Mochuelo, puso el primer par de la tarde con gran decisión, mereciendo aplausos.—Leandro se entretuvo haciendo saliva y no se decidía á pelear, hasta que al fin... se enteró el novillejo y se dejó acariciar con un par de Leandro.—Andrés volvió con otro de las cortas y sonó el clarín... como pudo.

El primer espada Narciso Sanz, pronunció un discurso como debieran ser los de ambas Cámaras, breves y para hacer algo.

Se fué al bicho, y con gran serenidad y valor le atizó una buena, sin mas preparación que disponerse á dar otra de la que aquel falleció.—Muchos aplausos al Narciso y unos cigarros presidenciales.

Los otros dos toretes, se lidiaron, picaron, banderillearon y mataron poco mas ó menos, lo mismo que el primero.

Cumplieron Cadenas y Puyuelo con las *varas*, siguió

muy animado Mochuelo con los pares, pusieron algunos Labanda y Macarrina que son dos valientes, y siguió Leandro tomando distancias al cumplir su cometido.

El segundo novillo, lo mató el espada *segundo*, Isidoro Martínez (*El Rojo*) que se traía las mejores hechuras, acertando á dar una estocada en los bajos, con la que se deshizo de la fiera, mereciendo aplausos.

Narcisillo Sanz cumplió bien en el tercero, y toda la cuadrilla puede decirse que estuvo bien y agradando á la concurrencia.

En resumen; se pasó la tarde por seis perrillas perfectamente, y hasta otra.

(No perrilla, sino novillada.)

Enhorabuena á los jóvenes toreros de la Banda de música municipal, que salieron ilesos de su compromiso.

Noticias.

Mañana á las diez de la misma en la solemne misa de octava, predicará el nuevo Canónigo Magistral Don Juan Plaza, al que hay gran deseo de oírle.

—o—

En la actual Exposición de pinturas en Madrid, ha presentado varios cuadros nuestro paisano el joven y distinguido artista Don Maximino Peña Muñoz cuyos trabajos son muy elogiados por la prensa.

Celebramos los nuevos triunfos adquiridos por nuestro buen amigo Peña.

—o—

Se dice, que la explotación del Coto minero de Fuentetoba

comenzará pronto á correr á cargo de una nueva Compañía.

No respondemos de la noticia, pero si así fuera, de desear sería que al Coto susodicho se diese gran impulso.

—o—

El proyecto de ley tomado en consideración por el Congreso para establecer Bancos agrícolas municipales, puede resumirse así.

Se autoriza á los Ayuntamientos para vender sus montes, empleando el importe en la creación de Bancos también podrán asociarse para este fin, varios municipios. El capital mínimo de estos Bancos será un millón de pesetas. Los Ayuntamientos que ya hubiesen vendido los montes podrán llevar sus láminas al Banco de la provincia, que elijan. El interés señalado por estos Bancos no podrá pasar del cuatro por ciento para los agricultores del pueblo y del seis para los forasteros.

Como se vé todo esto es muy vago y no sabemos si en el reglamento quedarán portillos suficientes para que alguien pueda comerse los montes y el Banco.

—o—

Dicen de Tarazona, que la nevada que cubre el vecino Moncayo es tal como no se ha conocido en lo más crudo del invierno, hace muchos años.

—o—

Por la Guardia civil del puesto de Baraona, han sido detenidos dos vecinos de dicha villa por riña entre ambos de la que quedaron heridos levemente, recogiendoles las armas que llevaban.

El domingo pasado despues de la misa de once, tocó la Banda de música municipal en la Plaza mayor y segun tenemos entendido, seguirá tocando todos los domingos hasta que mejore el tiempo, para poder asistir al paseo de la Dehesa, á igual hora además de alternar por las tardes los jueves y los domingos con la Banda provincial.

—o—

Son bastantes los toreros que solicitan del Ayuntamiento de Soria el ajuste para venir á lidiar los toros de las próximas Fiestas de San Juan, y entre ellos figura el apodado *Americano* que se compromete á venir en unión de cinco compañeros mas de coleta, en condiciones y tratando de cumplir con agrado del público.

—o—

Parece que en breve se comenzará la publicación del *Boletín Oficial de ventas de Bienes Nacionales* de esta provincia, que hace bastante tiempo que no se publicaba.

—o—

Se ha dicho, que si los panaderos no rebajan de precio el pan, se llegará á restablecer en Soria la panadería municipal.

La idea tiende á que los pobres coman pan barato, y ante esto, nuestros representantes municipales deben mirar por el pueblo como es de esperar.

—o—

—¿Y las tarifas de Consumos cuando se rebajarán?

No deberá aguardarse á que se establezca el prometido *Depósito administrativo*, sino se establece pronto.

Y que también es bien necesario.

—o—

—14—

duza con un azadón en el hombro, ó un sacerdote con su hábito talar y oscuro, ó un grupo de ancianos mal vestidos ó de aspecto repugnante, con cirios apagados en las manos, que volvían silenciosos, con la cabeza baja y los ojos fijos en la tierra.

Yo me creía transportado no sé adónde; pues todo lo que veía me recordaba un paisaje cuyos contornos eran los mismos de siempre, pero cuyos colores se habían borrado, por decirlo así, no quedando de ellos sino una media tinta dudosa. La impresión que experimentaba sólo puede compararse á la que sentimos en esos sueños en que, por un fenómeno inexplicable, las cosas son y no son á la vez, y los sitios en que cremos hallarnos se trasforman en parte de una manera estrambótica é imposible.

Por último, llegué al ventorrillo; lo recordé, más por el rótulo, que aún conserva escrito con grandes letras en una de sus paredes, que por nada; pues en cuanto al caserío, se me figuró que hasta había cambiado de formas y proporciones. Desde luego puedo asegurar que estaba mucho más ruinoso, abandonado y triste. La sombra del cementerio, que se alzaba en el fondo, parecía extenderse hacia él, envolviéndole en una oscura proyección como en un sudario.

El ventero estaba solo, completamente solo. Conocí que era el mismo de hacía diez años; y lo conocí no sé por qué, pues en este tiempo había envejecido hasta el punto de apa-

—15—

rentar un viejo decrepito y moribundo., mientras que cuando le vi no representaba apenas cincuenta años, y rebosaba salud, satisfacción y vida.

Sentéme en una de las desiertas mesas; pedí algo de beber que me sirvió el ventero, y de una en otra palabra suelta vinimos al cabo á entrar en una conversación tirada acerca de la historia de amores, cuyo último capítulo ignoraba todavía, á pesar de haber intentado adivinarlo varias veces.

—Todo—me dijo el pobre viejo—todo parece que se ha conjurado contra nosotros desde la época en que usted me recuerda. Ya lo sabe usted; Amparo era la niña de nuestros ojos, se había criado aquí desde que nació, casi era la alegría de la casa; nunca pudo echar de menos el suyo, porque yo la quería como un padre; mi hijo se acostumbró también á quererla desde niño, primero como un hermano, después con un cariño más grande todavía. Ya estaba en vísperas de casarse; yo les había ofrecido lo mejor de mi poca hacienda, pues con el producto de mi tráfico me parecía tener más que suficiente para vivir con desahogo; cuando no sé qué diablo malo tuvo envidia de nuestra felicidad, y la deshizo eu un momento. Primero comenzó á susurrarse que iban á colocar un cementerio por esta parte de San Jerónimo; unos decían que mas acá, otros que más allá; y mientras todos estábamos inquietos y temerosos, temblando de que se realiza este proyecto, una desgracia mayor y mas cierta cayó sobre nosotros.

Cultos religiosos:

Hoy miércoles 30.—En la iglesia del Carmen a las 10 de la mañana se celebra misa de octava del Señor, con sermón que tendrá el R. P. Fr. Ernesto Carmelita descalzo, y por la tarde a las seis solemne procesión del Santísimo.

Jueves 31.—En la Colegiata a las diez de la mañana misa de octava y sermón a cargo de Don Juan Plaza canónigo Magistral, y por la tarde a las cinco y media solemne procesión del Santísimo.

Viernes 1.º de Junio.—En la iglesia de San Juan a las 10 de la mañana solemne función al Sagrado Corazón de Jesús, con panegírico que pronunciará el antedicho Carmelita y por la tarde a las cinco y media procesión del Santísimo.

—o—

Estado atmosférico:

La temperatura máxima solar del día de ayer, según el Observatorio del Instituto provincial, fué de 34,2 grados y la mínima de 0,6. El termómetro señaló 12,4 a las nueve de la mañana y 18,0 a las tres de la tarde.

El barómetro indica tiempo variable.

—o—

FRANCÉS.—Recomendamos las dos clases prácticas que el Catedrático Sr. Doblas, explicará en su casa desde el día 1.º de Junio, siendo ambas diarias; la 1.ª a las 11 para Señoritas y la 2.ª a las dos para Caballeros.

Honorarios: 10 pesetas mensuales.

—o—

Pasatiempos.

Logogrifo numérico.

- 123456 Guerrero célebre.
- 45434 Notable literato.
- 1414 Dignidad eclesiástica.
- 456 Oficio doméstico.
- 34 Nota musical.
- 3 Consonante.
- 56 Pronombre.
- 364 Forma poética.
- 1636 Extremo terrestre.
- 12324 Ocupación Guerrera.
- 123232 Calificativo vulgar.

Al primer suscriptor de la Capital lo mismo que al primero de fuera que nos remitan la solución se les regalará una bonita goma de borrar.

Solución del Geroglífico del número anterior

Conflicto entre dos deberes.

El primer suscriptor de la Capital que nos dió la solución, fué D. Santiago Gil á quien se entregó el regalo ofrecido. Despues nos la remitieron, D. Juan Muñios, D. José López de Cerain, D. Isidro Martínez, D. Sixto García, y D. Francisco Lacussant.

—*—

Cogida y Muerte del Espartero.

Todos los periódicos que recibimos ayer de Madrid, se ocupan

extensamente de la cogida y muerte de Manuel Garcia (*Espartero*) en la corrida de toros verificada en la Plaza de Madrid el domingo último.

Resumimos algunas noticias de tan fatal desgracia:

Apareció el primer toro llamado *Perdigon* que aguantó cinco varas, produjo cuatro golpes á los piqueros y mató cuatro caballos, poniendole Valencia y Antolin tres pares, buenos los del primero.

El famoso revistero de toros *Sobaquillo* describe así la cogida y muerte del *Espartero*:

«Brindó y se fue al miureño, que ha se hallaba con todas las de la ley» receloso, quedado, defendiendose, y con la cabeza poco menos que entre las mismas manos.

El diestro empezó á trastearlo con precipitación y movimiento, pero de cerca y con valentía. Alrededor tenia mas estorbos que ayudas dada la condición de la res. Doce pases por la derecha, altos, y uno cambiado, precedieron á un pinchazo que el diestro soltó, con su peculiar hormigueo al arrancar pero entrando á herir con mucho valor y saliendo enganchado por la entrepierna, lanzado á gran altura y arrojado con fuerza al suelo.

La cuadrilla, con el Valencia en primer termino, estuvo muy oportuna: Manuel se levantó, sin daño alguno al parecer y se dirigió de nuevo al animal con verdadero coraje—coraje que le impidió hacerse cargo del peligroso estado de la res!—: dió cinco pases mas y entrando á matar frente al 1 y á la querencia de un caballo, con mucho corazón, pero sin dar salida al toro, dejó una gran estocada en el lado contrario y salió arrollado por el toro.

Quedose en la misma cara, perdidas ya tal vez todas las facultades—segun presumen los médicos— por la furitísima conmoción sufrida anteriormente, y antes de que hubiera posibilidad alguna de salvarle, el toro hizo por el de nuevo, le enganchó por la parte superior del vientre debajo de la faja, le volteó y lo despidió.

Al quedar en el suelo el infeliz *Maolito* experimentó una tremenda contracción convulsiva que hizo juntarse las rodillas con la barba... Le tiró la fiera otro derrote sin enganchar ni levantar la inmóvil figura del espada; se llevaron los toreros al bicho: alzaron del suelo á Manuel los monos sábios y le condujeron á la enfermería, regidos ya sus miembros y con la lividez de la muerte en el semblante.

El funesto *Perdigon* cayó muerto á la vez que el matador salía del redondel expirante. La estocada habia sido magnífica...

«Magnífica! La mano tiembla y el corazón se estremece al escribir esa palabra llena de sangrienta ironía y siniestro sarcasmo.»

Otros periódicos dicen que murió en la misma plaza ó antes de llegar á la enfermería.

El parte facultativo termina diciendo, que, «prestados los auxilios de la ciencia por el estado mas alarmante, que era el de colapso, y reconocidos al cabo como ineficaces, se le administraron los últimos Sacramentos, falleciendo el herido á las cinco y cinco minu-

tos y á los veinte de su ingreso en la enfermería.»

—¡Descanse en paz el valiente lidiador!

Lo que es inconcebible, es que la corrida continuase.

ENTIERRO DEL ESPARTERO.

Se ha verificado hoy el entierro del célebre matador de toros, viéndose concurridísimo.—Desde la casa mortuoria hasta la estación del Medidia y á ambos lados de las calles por donde pasó el fúnebre cortejo habia numeroso gentío.

El cadáver del infortunado torero iba encerrado en una rica caja de cinc. Las coronas puestas sobre el féretro eran muchas y valiosas.

Los individuos de la cuadrilla del Espartero han conducido á hombros el féretro hasta la estación.

SERVICIO ESPECIAL de El Noticiero

(De la Agencia Almodobar)

Madrid 29.

SENADO.

Sesión del día 29 de Mayo.

La sesión de hoy en el Senado ha durado quince minutos escasamente, y entre las preguntas y ruegos el único que merece consignarse es el del conde de las Almenas pidiendo que se impriman y repartan á los senadores los documentos que pidió el duque de Tetuan referentes á nuestras relaciones comerciales con Alemania y que el ministro de Estado remitió hoy á la alta Cámara.

Este deseo del sanador citado retrasa, como es natural, el que explane su interpelación el duque de Tetuan y que la Comisión de tratados dé dictámen acerca de estos y sobre todo del de Alemania.

CONGRESO.

Sesión del día 29 de Mayo.

A la hora reglamentaria abre la sesión el señor Marques de la Vega Armijo; en el banco azul los ministros de Estado, Gobernación, Marina, Fomento y Gracia y Justicia. Los escaños mas concurridos que de ordinario.

El señor Navarro Reverte pregunta al Gobierno en que forma y manera piensa defender las procedencias españolas de los gravámenes excesivos que nos impone Alemania.

El ministro de Estado dice que el Gobierno dirige todo esfuerzo á conseguir la aprobación del tratado hispano-alemán.

El señor Reverter no se satisface con la contestación y anuncia una interpelación sobre el asunto que es aceptada en el acto y el diputado conservador comienza seguidamente á explanarla.

Manifiesta que la cuestión tiene dos aspectos, el internacional y el interior, que en los dos no se sabe lo que ha hecho el Gobierno.

Se estiende en consideraciones y argumenta con energía y termina diciendo que es necesario saber lo hecho por el Gobierno para que el país le exija las res-

ponsabilidades que haya contraído.

El Señor Moret, se extraña de la forma en que ha explanado su interpelación el señor Reverter y dice que el Gobierno ha concertado y ratificado un tratado beneficioso para el país, que no ha sido aprobado aun por la oposición injusta, intransigente y tenaz de los conservadores, haciendolo con frases tan duras que estos protestan ruidosamente, é intervienen en el debate los Señores Romero Robledo y Cos Gayon.

Rectifica el Señor Navarro Reverter, insistiendo en sus cargos formulados y debiendo entrarse en la orden del día, se suspende este debate quedando en el uso de la palabra para mañana Reverter.

EL SEÑOR CORDOVA.

El diputado por la villa de Agreda ha interpelado nuevamente al Gobierno sobre el ferrocarril soriano y pidió también la reposición de carterías y peatones suprimidos en la provincia.

Bolsa del día 29, cierre 3,30 tarde

- Interior.—69 05.
- Exterior.—79 20.
- Amortizable.—78 80.
- Cubas 86.—110 20.
- Id.—90.—98 65.
- Banco.—385 50.
- Tabacos.—167 50.
- Cambios.
- París, vista.—21 40.
- Londres,—id 30 56.

SORIA TIP. DE «EL NOTICIERO.»

LA RELOJERIA De José Puyuelo (Salvador 1) se ha trasladado á la del Ferial número 8, donde seguirá trabajando á precios verdaderamente módicos y con garantía.

Ferial 8. —6—

Fijarse bien

Nuevo establecimiento de tegidos, quincalla y paquetería de

SANCHEZ Y HERNANDEZ

—Collado—53—

En este nuevo establecimiento encontrarán nuestros nu-

AL PÚBLICO.

Valeriano Pascual y Julian Ruiz, Cijuranos Dentistas de Madrid, tienen el honor de ofrecer sus servicios en todo lo concerniente al arte Dental.

Siendo bien conocidos sus trabajos en esta Capital y provincia, se concretan á anunciar su permanencia en Soria por breve temporada, hallándose instalados en la casa de huéspedes de la Isidra, Collado, 74.

Consulta gratis á los pobres de 5 á 6 de la tarde, siempre que acompañen el correspondiente comprobante por el señor Alcalde de la localidad.

—2—

meros amigos un variado y completo surtido en alfombras paños, lanas, merinos, baustas, adornos, encajes, satenes, cretonas, corsés, etc., é infinidad de artículos, todos á precios ventajosísimos.

No equivocarse, Collado, 53, esquina á los soportales.

Sanchez y Hernandez. —15—

SE venden ó permutan des casas con corrales y corredores situados en la calle de Numancia de esta Ciudad números 57 y 59.

Además se vende otra en la misma calle números 21 y 23. Para tratar de todas ellas con su encargado que vive en el referido número 59 de dicha calle. 5—6.

«EL NOTICIERO DE SORIA.»

DOMICILIO:

Plaza de San Esteban, 8, bajo. SUSCRIPCIONES

En Soria.—Un mes, 0'50 céntimos de peseta.—Un trimestre 1'25.—Un semestre 2'50.—Un año 4'50. Fuera de Soria.—Un trimestre 1'50.—Un semestre 2'75.—Un año 5 pesetas.

En el Extranjero.—Doble precio que en Soria.

Pago anticipado,

Sin cuya condición no se servirán las suscripciones.

ANUNCIOS

Se publicarán previo convenio de precio y pago con la administración del periódico, que hará verdaderas rebajas según el número de inserciones.

REMITIDOS.

Lo mismo que los anuncios, siendo su precio por líneas y según la extensión del texto.

CORRESPONSALES.

Podrán hacerse suscripciones en los domicilios de nuestros corresponsales.

Burgo de Osma, D. Pedro Ibañez Gil.—Almazán, D. Isidoro Barral.—Agreda, D. Cecilio Nuñez. Medinaceli, D. Gregorio Velasco.

En Madrid, en el Estanco de la calle del Desengaño, número 18, siendo el encargado de la cobranza el soriano D. Atanasio Blazquez.

Tipografía de Pascual P. Rioja

PLAZA DE SAN ESTEBAN, 3, BAJO, SORIA.

Se hacen toda clase de impresos y especialmente membretes para cartas y oficios, tarjetas de lujo y ordinarias, circulares y facturas en 4.º y en folio, recibos para contratos, de inquilinato, etc., prospectos en papel blanco ó de colores, esquelas de enlace, de ofrecimiento de casa, de nacimiento y de defunciones, modelos variados; sobres membretados blancos y de color, memorandums, volantes y cuantas combinaciones son objeto del arte de la tipografía.

Se pueden servir modelaciones completas para Ayuntamientos, Juzgados municipales y Agentes ejecutivos.

Venta de papel y artículos de escritorio.

Papeles para cartas y sobres desde ocho céntimos las cinco cartas papel satin rayado con cinco sobres; en clases superiores de Rives y de los mejores fabricantes; papeles comerciales cuadrículados, rayados horizontales y a la pasta, papel marca holandesa y de ministro, rayado para cuentas corrientes, ecetera.

Sobres de todos los tamaños hasta el cuádruple, para tarjetas y oficios, dobles y sencillos, blancos y de color.

Papel continuo en marca doble y sencilla, papel satinado y papel de barba hilo, cortado y rayado en tamaño regular, prolongado y para oficios, costeras de dicho papel sumamente baratas.

Estuches de papel y sobres para cartas desde las clases más económicas á las de lujo para señoras y señoritas. Tarjetas de felicitación. Plumas de dos y tres puntos, de las marcas de la mano, la corona, A, B, C y D, Humboldt y Colón; portaplumas ordinarios, de hueso y marfil, para dibujo topográfico y para Escuelas. Papel secante y pautado Iturzaeta de todas las reglas é inglés. Lapiceros Faber y memorandum, reglas, cuadradillos y arenilla de colores.

Especialidad en cuadernos y libros comerciales rayados con pastas y medias pastas en papel granillo, hule y tela y de color. Hay cuadernos desde 0,10 céntimos en adelante.

Lacres negro y encarnado, obleas en panes, gomas de borrar y en líquido; tinta legítima negra negra en pasta y líquido en frascos grandes y pequeños. Carpetas en folio y en 4.º, así como libretas.

Objetos para dibujo, carboncillo, polvos de sombrear, lapiceros Conte, papel Engre y Canson, cartulinas, chinchas metálicas, difumines y tortillones.

En todos éstos y otros muchos artículos, podrán apreciar los compradores verdadera baratura.

VINO a 7 reales cántara de 16 litros para fuera de Soria, se vende en la bodega de don Pollecampo Domínguez, calle de los Estudios.

Academia Preparatoria

PARA CARRERAS MILITARES

dirigida por

DON LEON FERNANDEZ FERNANDEZ

Primer Teniente de Infantería

Profesor de preparación para el ingreso en las Academias Militares en el Colegio de Huerfanos de la Guerra.

Guadalajara, Mayor Baja 54

Pidause detalles. 8-20

DR. KLEIN

AUTOR DE LAS PASTILLAS NIEK

ANEMIA PASTILLAS FOSFATADAS DE KLEIN

Estas pastillas pueden tomarse en cualquier momento, en cualquier lugar, y en cualquier estado de salud. 1.º Son completamente asimilables y digestivas. 2.º No contienen nada de hule, ni azúcar, ni alcohol, ni cafeína, ni otros principios que puedan ser perjudiciales. 3.º Estas pastillas son de un efecto inmediato y seguro. 4.º Son de un precio muy económico, pues contienen el doble de cantidad de los que se venden en el comercio.

ASIA LICOR ANTIASTEMÁTICO DEL DR. KLEIN

GOTAS CALMANTES DEL DR. KLEIN

PASTILLAS PECTORALES DEL DR. KLEIN

VENTA.—Angel Lacalle, Farmacia, Collado 64.—Santiago Ruiz, Farmacia y Droguería.—Autor Dr. Klein, Escudillers, 82, Barceloneta.

Gran Sastrería de Pastor "EL RIOJANO."

CENTRO DE NOVEDADES EN PAÑERÍA.

El principal de este Establecimiento, participa á sus numerosos parroquianos y al público en general, la nueva organización, que desde esta fecha, ha dado á sus talleres de sastrería y comercio de grandes novedades en pañería.

1.º Especialidad en géneros de invierno Pantalones confeccionados para personas mayores, desde 11 pesetas en adelante y trages desde 40 pesetas; todo hecho con la elegancia y buen gusto que la casa tiene demostrado.

2.º Grandes rebajas en los valores de sus géneros, los cuáles están marcados á precios fijos; sin perjuicio de los inmensos descuentos que la casa tiene establecidos, y que los clientes pueden obtener según sus pagos.

3.º Se confeccionan prendas ó trages á plazos convencionales, entre la casa y los parroquianos, sin que por eso se altere el precio marcado en los géneros.

Y 4.º Por indicación de varios parroquianos y accediendo gustosa la casa, para que tanto aquellos como el público que se digne honrarla, pueden disfrutar de la elegancia, buen gusto, finura y esmero en la confección de prendas, se admiten las prendas que todos presenten, sin que para el encargado de la casa ofrezca dificultad alguna la deformidad de los cuerpos para al irreprochable confección de las prendas que se le encarguen.

¡¡FIJARSE BIEN!!

Calle del Collado—52—pral.—Soria. 10-10

«LA ECONOMICA».—Zapatería de Marcos Zardoya.—Collado, 24, Soria. (Frente á La Azucena. 12-20.

SE VENDEN 34 arrobas de Ohierro cuadradillo y 4 arrobas de de cobre, todo en muy buen estado, calle de Caballeros, número 1.º, Soria. 6-6

De los maravillas de Archena.

Este manual, que es de los primeros de España en virtudes medicinales, concurrencia y medios balnearios, y ha sido premiado con medalla de oro en las principales Exposiciones de Europa, abre al público sus servicios desde el 1 de Abril al 30 de Junio y de 1 de Septiembre á fin de Noviembre.

Las aguas de Archena, que curan enfermedades de especialización tan conocida causan verdadero alivio á las herpéticas y escrofulosas, y en general á todas las de la piel, en los reumatismos, sean cuales quiera sus formas, catarros crónicos del aparato respiratorio, lesiones cerebrales medulares y paralíticas, distinguiéndose también mucho su acción en las heridas, singularmente cuando son producidas por arma de fuego, en varias intoxicaciones metálicas y en las afecciones de carácter reumático y catarral de los órganos sexuales, en particular de la matriz.

El Establecimiento se compone, entre otros edificios de las termas, cinco pabellones ó fondas sin contar las casas de huéspedes, farmacia, hospital, magnífico cuartel y preciosa capilla bizantina, encontrándose de tal modo dispuestas sus instalaciones, que satisfacen las exigencias de posiciones acomodadas y están al alcance de las más modestas fortunas, que hallarán condiciones excepcionales de economía, y pueden, con un presupuesto gradual de 60 á 160 pesetas, cubrir con decoro sus atenciones en el balneario durante 15 días, comprendidos todos los servicios de baños y estancia y disfrutando en los mismos con estos abonos de una rebaja de 20 por 100 sobre las tarifas generales.

El Parque de los Baños, con sus bosques de palmeras y naranjos y adornados de las más hermosas plantas tropicales, constituye, así como el Casino, el punto de reunión y recreo de los señores bañistas, que hallarán en él flores y frutas estimadas de toda la provincia, juegos de jardín, tiro de pistola, vaquería, etc.

Los pobres de solemnidad que así lo acrediten y aquellos á que estén indicadas las aguas, siguen disfrutando en la forma establecida de alojamiento gratuito y los servicios de beneficencia, pero sometiéndose á turno y utilizándolos en cambio durante dos ó más novenarios, según la prescripción facultativa, toda vez que la rutina costumbre de los nueve días no se funda en principio científico ni racional alguno. —12—

VENTA.—El que quiera interesarse en la de una Casa con un buen corral, número 38 de la calle de la Doctrina en esta Capital, puede pasar á informarse á la Administración de este periódico.

SASTRERÍA DE JOSÉ ACEÑA, Calle Real, 17, Soria.

El señor Aceña sirve en el día, con puntualidad, esmero y economía á los precios siguientes:

Levita de caballero 15 pesetas.—Gaban 10 id.—Chaquet 12 id.—Americana 5,50.—Pantalón 1,75.—Chaleco 1,75.

Todo confeccionado según figurín del mes. No se recibe nada de la confección hasta que el parroquiano no se halle conforme.

También se confeccionan trajes para los Señores Sacerdotes. á los precios siguientes:

Dulleta 15 pesetas.—Balandrán 15 id.—Manteo 5 id.—Sotana romana 12 id.—Sotana española 10 id.

También se trabaja á domicilio, á las horas de 7 á 12 por la mañana y de 2 á 8 por la tarde.

Su jornal; 2 pesetas 75 céntimos.

JOSÉ ACEÑA (Siempre servidor.)

3-12

Gaseosas Aromáticas

DE

F. BERMUDEZ.

Es el refresco más higiénico, agradable y económico.

Depósito central, Farmacia y Droguería de Hijas de B. Calahorra, calle del Collado, 6, SORIA. 13-30

ACADEMIA.—Preparación teórico-práctica para las próximas oposiciones á ingreso en el Cuerpo pericial de Contabilidad del Estado y Banco de España. Carrera de comercio—Tendería de libros—Cálculos mercantiles—Caligrafía. Collado 47 3.º De 4 á 6 de la tarde. —8—